#### **CONVENTION PARTENARIALE**

# Construction d'un accueil périscolaire unique au quartier village de Geispolsheim, relié aux quartiers plus récents et ouvert à l'ensemble des habitants de la commune

#### **ENTRE**

Le Département du Bas-Rhin, représenté par son Président, Monsieur Frédéric BIERRY, dûment habilité par délibération du Conseil Départemental du Bas-Rhin du 2 avril 2015. ci-après dénommé « le Département »

#### ET

La Commune de Geispolsheim, représentée par son Maire, Monsieur Sébastien ZAEGEL, dûment habilité par délibération du Conseil Municipal du 26 novembre 2018, ci-après dénommée « La commune de Geispolsheim»

#### ET

L'Association Générale des Familles, représentée par son Président, Aloyse BARDOL.

#### ET

La Fédération des MJC d'Alsace, représentée par son Président, Thierry BOS.

#### ET

L'Eurométropole de Strasbourg, représentée par son Président, Robert HERRMANN.

## **ET EN PARTENARIAT AVEC:**

- L'Ecole maternelle « Les Coquelicots »;
- L'Ecole élémentaire « Saint-Exupéry » ;
- L'établissement public local d'enseignement public local d'enseignement du Collège Jean de la Fontaine ;

Vu le Code général des collectivités territoriales, et notamment ses articles L.1111-9, L.3211-1,

Vu la délibération n°CD/2016/157 du Conseil départemental du Bas-Rhin du 8 décembre 2016 relative aux orientations stratégiques de la politique publique départementale du développement et de l'animation territoriale

Vu la délibération n°CD/2017/004 du Conseil départemental du Bas-Rhin du 20 mars 2017 relative aux modalités de gestion du Fonds d'attractivité et de développement, du fonds d'innovation territoriale et du fonds de solidarité communale

Vu le contrat départemental de développement territorial et humain du territoire d'action de l'Eurométropole pour la période 2018 – 2021 et notamment ses enjeux « assurer la réussite éducative et l'épanouissement des jeunes» et « accompagner le maintien d'une offre de services de proximité » approuvés par le Conseil Départemental et par la Commune de Geispolsheim le 29 janvier 2018.

Vu la délibération n° 04/18 du Conseil Municipal de la Commune de Geispolsheim du 29 janvier 2018 relative à l'engagement de la Commune dans la démarche contrat départemental EmS.

Vu la délibération n°69/17 du Conseil Municipal de la Commune de Geispolsheim du 29 août 2017 relative au projet de nouveau périscolaire, rue Tomi Ungerer.

Vu la délibération n°... du Conseil Départemental du Bas-Rhin du .... approuvant la convention partenariale pour la création d'un périscolaire, doté d'une restauration.

Vu la délibération n°... du Conseil Municipal de la Commune de Geispolsheim du... approuvant la convention partenariale pour la création d'un périscolaire.

Vu la délibération n<mark>°...</mark> du Conseil Eurométropolitain de l'Eurométropole de Strasbourg du... approuvant la convention partenariale pour la création d'un périscolaire.

# Il est préalablement exposé :

Afin de renforcer son attractivité résidentielle et répondre aux évolutions des modes de vie des urbains et « périurbains » l'Eurométropole de Strasbourg ambitionne d'augmenter sa population de 50 000 habitants. Pour ce faire, elle a inscrit à son Plan Local d'Urbanisme Intercommunal la création de 45 000 logements à l'horizon 2030, soit 3 000 logements par an. L'effort de construction porte pour la première fois davantage sur l'aire périurbaine que sur la ville centre (27 000 logements contre 18 000 sur Strasbourg). Les communes de l'aire métropolitaine sont donc particulièrement concernées et doivent se préparer à faire face à un afflux de nouveaux habitants, qui devra s'accompagner de création d'équipements tournés vers les familles, les jeunes actifs et les séniors.

La Commune de Geispolsheim s'inscrit dans cette dynamique territoriale en améliorant son offre de service périscolaire par la réunification de deux sites périscolaires existants, dans une nouvelle structure moderne, fonctionnelle, ouverte sur son environnement.

La Commune souhaite réunifier et rapprocher les habitants de ses deux quartiers, l'un historique et vieillissant, l'autre plus récent, séparés de plusieurs kilomètres par la création d'un véritable pôle enfance-jeunesse avec la construction d'un accueil périscolaire de **160** places, ouvert et accessible à toutes les familles.

### **ARTICLE 1 : OBJET**

La présente convention est conclue en application du contrat départemental de développement territorial et humain sur le Territoire d'Action de l'Eurométropole pour la période 2018-2021 et notamment ses enjeux « assurer la réussite éducative et l'épanouissement des jeunes » et « accompagner le maintien d'une offre de services de proximité ».

La Commune de Geispolsheim entreprend de renforcer la qualité de son offre de service périscolaire par la réunification de deux sites périscolaires existants et de faire de cet accueil un lieu de vie central pour l'ensemble des familles de la commune, facilitant notamment l'intégration des nouveaux habitants.

#### **ARTICLE 2 : DESCRIPTION DU PROJET**

# 2.1 Constat sur le territoire : conditions d'accueil précaire au sein des deux équipements périscolaires du quartier-village de Geispolsheim

La Commune de Geispolsheim de 7 558 habitants (INSEE 2018), située en deuxième couronne de l'Eurométropole de Strasbourg, a la particularité d'être scindée en deux entités urbaines, séparées par plusieurs kilomètres, Geispolsheim-village, quartier historique et vieillissant et Geispolsheim-gare, quartier plus récent.

Au sein du quartier-village, deux accueils périscolaires sont proposés aux familles, totalisant 148 places, l'un dans des modulaires précaires à proximité de l'école maternelle "Les Coquelicots" (rue de l'école), l'autre ne dispose pas de lieu dédié et s'organise au sein des salles de classe de l'école élémentaire " Saint Exupéry " (rue du collège). Le projet de réunification des deux sites périscolaires pour mettre fin à ces situations d'accueil précaire est soutenu par la CAF.

La Commune de Geispolsheim est confrontée au vieillissement des assistantes maternelles au sein du quartier-village et à une faible rotation des assistantes maternelles sur les deux quartiers de Geispolsheim malgré l'existence du relais des assistantes maternelles.

La Commune va devoir répondre aux besoins d'une nouvelle population « rurbaine ».

## 2.2 Le projet d'accueil périscolaire

#### a. Démarche globale du projet

Le projet de création d'un accueil périscolaire unique s'inscrit dans une démarche de dynamisation du quartier-village de Geispolsheim et de développement de l'offre de service proposé aux familles en créant un pôle enfance-jeunesse de par la proximité immédiate avec les établissements scolaires et autres équipements communaux. A termes, il est prévu que l'école maternelle « Les Coquelicots » soit déplacée vers cet ensemble d'équipements.

Dans un souci de connexion et de cohésion sociale entre deux entités urbaines distinctes entre Geispolsheim-village et Geispolsheim-gare, la coordinatrice du relais des assistantes maternelles (RAM) a comme piste de projet, soutenue par la Commune, de développer un RAM itinérant, permettant un roulement des assistantes maternelles, vieillissantes au quartier-village avec les assistantes maternelles du quartier-gare.

La Commune soutient et entend à susciter une plus grande congruence entre les associations gestionnaires, actuellement la Fédération des MJC et l'Association Générale des Familles, pour favoriser les synergies entre les habitants des deux quartiers. Les préconisations des deux associations ont été intégrées au dit projet.

#### b. Le public et les modalités d'accueil

Le futur équipement périscolaire accueillera les enfants de 3 à 11 ans et de 0 à 3 ans pour les activités du relais des assistantes maternelles.

La Commune a déposé le dossier complet à Jeunesse et Sport en mars 2018 et est dans l'attente de délivrance de l'agrément. 160 enfants pourront être pris en charge, soit une quinzaine d'enfants de plus que ceux accueillis dans les deux périscolaires existants.

L'objectif de création de ce nouveau bâtiment n'est pas d'augmenter la capacité d'accueil des périscolaires mais bien d'améliorer les conditions d'accueil et développer de nouvelles actions permises par la nouvelle fonctionnalité et la nouvelle capacité d'accueil des locaux.

Une politique tarifaire adaptée sera mise en place afin de faciliter l'accès aux familles les plus vulnérables.

De plus, la Commune souhaite impulser des possibilités de rencontre et d'accès aux activités annexes et mise en relation avec le tissu local de toutes les familles y compris celles non usagères de l'accueil périscolaire. L'accueil périscolaire doit être un des pivots essentiels du cœur du village.

# c. Construction d'un nouveau bâtiment moderne, facteur de rapprochement des quartiers de la Commune

Par Délégation de Service Public, l'accueil périscolaire est actuellement géré par la Fédération des MJC d'Alsace (FDMJC), la crèche multi-accueil et le relais des assistantes maternelles par l'Association Générale des Familles (AGF).

D'une superficie de 1 000m2, le site périscolaire sera construit à l'arrière de l'école primaire Saint-Exupéry, rue Tomi UNGERER, sur un terrain communal de 40 ares et comprenant une cour de récréation, un jardin et une cuisine pédagogique en plus des salles d'activités, notamment d'une salle mutualisée pour les activités du Relais des Assistantes Maternelles.

Le bâtiment cherche à s'inscrire dans la modernité et dans l'ouverture tout en respectant le passé et le tissu urbain actuel afin que chacun s'approprie ce nouvel espace.

L'Eurométropole de Strasbourg s'est engagée auprès de la Commune de Geispolsheim dans l'aménagement de la voirie et réseaux pour faciliter les liaisons entre les différents équipements du Quartier-Village mais aussi avec les quartiers plus récents ou à construire de la Commune.

Des liaisons immédiates seront assurées avec l'Ecole élémentaire Saint-Exupéry avec le collège par le jardin et les pistes cyclables. A terme, l'école maternelle du Village sera rapproché du nouveau site périscolaire venant renforcer la cohésion du pôle enfance-jeunesse.

Cette vocation urbaine fondamentale garantit l'intégration du nouvel accueil périscolaire dans son environnement, l'accès aux familles vulnérables et une bonne mixité sociale.

La Commune s'est rapprochée de la Région Grand Est afin que le bâtiment puisse respecter le programme « Climaxion » et disposer du financement s'y afférant. A minima, le bâtiment construit sera de type « bâtiment à énergie positive ».

#### d. Les activités et projets proposés

Le nouveau bâtiment permettra de développer notamment les activités suivantes :

- Sensibilisation à l'environnement, au développement durable : s'appuyer sur l'exemplarité du bâtiment et les espaces verts à proximité ;
- Ouverture à l'apprentissage de la cuisine : atelier permis par la nouvelle cuisine pédagogique ;
- Développement des activités parents-enfants conjuguées AGF/FDMJC;
- Mise en place du projet de jumelage de la FD MJC avec l'Allemagne ;
- Renforcement des activités existantes autour du lien intergénérationnel avec les séniors du village et les grands-parents des enfants.

#### e. Calendrier

Novembre 2018 : Démarrage des travaux ; Mai 2019 : Attribution des délégataires ;

Septembre 2019 : Lancement de la coordination du projet d'accueil périscolaire avec les deux délégataires :

Décembre 2019/ premier trimestre 2020 : Livraison de l'accueil périscolaire.

Echéances à définir : Mise en place du COPIL élargi avec l'ensemble des partenaires.

# ARTICLE 3 : ENGAGEMENTS RECIPROQUES DES PARTENAIRES POUR LA REALISATION DU PROJET

3.1 La Contribution de la Commune de Geispolsheim : Améliorer les conditions d'accueil périscolaire aux familles de la Commune par la construction d'un bâtiment moderne, ouvert sur son environnement, adapté à la mise en place de nouvelles activités et accessible à l'ensemble des habitants.

La Commune de Geispolsheim, dans le cadre de la co-construction du projet, s'engage à: -Proposer des modalités facilitatrices pour les familles telles que la mise en place d'une tarification solidaire pour l'accès au périscolaire ;

- -Sensibiliser au respect de l'accessibilité de tout public : personnes en situation de handicap au sein de la structure (en lien avec la Maison de l'Autonomie et la Mission Action Sociale de Proximité du Département).
- -Intégrer le nouvel accueil périscolaire dans son environnement et développer des actions partenariales avec les structures de son territoire :
  - Les écoles maternelle et élémentaire et notamment le collège, l'Espace Malraux sur des actions culturelles, transfrontalières notamment dans le cadre du projet franco-allemand de faire intervenir des jeunes en service civique européen qui seront recrutés par la Fédération des MJC pour parler de l'Allemagne auprès des enfants;
  - > La Fondation Sonnenhof sur des actions de sensibilisation au handicap;
  - > L'Epicerie sociale dans le cadre de l'action des « Mannele de l'espoir » ;
  - La Maison de retraite sur des ateliers intergénérationnels ;
  - Les associations locales sur le volet parentalité et la sensibilisation à l'environnement;

- L'ouverture du périscolaire pour des activités ponctuelles (volet parentalité) du relais des assistantes maternelles;
- -Faciliter/accompagner la mise en synergie des deux associations délégataires de service public (l'AGF et la FDMJC) en faveur d'actions articulées autour des volets petite-enfance, enfance, jeunesse ;
- -Accompagner le soutien à l'activité des assistantes maternelles en renforçant leur mise en réseau grâce au relais d'assistantes maternelles et sa possible évolution en RAM itinérant pour permettre une rotation entre les assistantes maternelles intervenant à Geispolsheim-village (vieillissantes) et à Geispolsheim-gare et en favorisant l'attractivité du métier d'assistante maternelle avec le service de la protection maternelle infantile du Département ;
- -Développer des actions de prévention sanitaire auprès de publics identifiés comme fragiles (les enfants de 0 à 6 ans et leurs familles) en lien avec le Département (Protection Maternelle Infantile (PMI) ; Action Sociale de Proximité)
- -Développer et renforcer le volet parentalité dans les activités proposées dans le cadre de l'accueil périscolaire :
- \*Ouvrir les actions « parentalité » (ex : « happy hour » parents-enfants) proposées dans le cadre du périscolaire à toutes les familles de Geispolsheim dans un souci de cohésion sociale et d'intégration des nouvelles familles ;
- -Favoriser l'insertion en permettant l'intégration de bénéficiaires du RSA dans des actions de bénévolat des associations ou des structures de la Commune pour favoriser la remise à l'emploi des bénéficiaires du RSA avec l'appui du Département ;

La Commune s'engage par ailleurs en son nom ou par le biais de ses délégataires de service public - soit la Fédération des MJC et l'Association Générale des Familles – à intégrer le Département au Comité de pilotage comme partenaire associé aux côtés des autres signataires (Commune, Délégataires, CAF), dans un souci de co-construction.

Les attributions des délégataires de service public pour la gestion de nouvel accueil périscolaire se réaliseront fin mai 2019. De ce fait, la présente convention pourra faire l'objet d'un avenant intégrant les délégataires à venir ainsi que d'éventuels nouveaux engagements réciproques.

# 3.2 Les engagements du Département

Le projet répond aux enjeux du Territoire d'Action eurométropolitain « assurer la réussite éducative et l'épanouissement des jeunes» et « accompagner le maintien d'une offre de services de proximité ».

Le Département du Bas-Rhin s'engage à accompagner la Commune de Geispolsheim dans la construction de ses projets et à mettre à disposition son ingénierie, en lien avec les compétences du Département, au titre :

- du développement de la vie associative locale : accompagnement individualisé d'associations, organisation d'actions collectives selon les besoins identifiés (formations, bénévolat daiting...), mise en réseau d'associations et orientation vers des acteurs du réseau de soutien local (fédérations, mouvements...);
- de l'action sociale de proximité, enfance-jeunesse-famille (développement d'action de sensibilisation et de prévention auprès des parents REAPP), protection maternelle infantile (action en faveur de la prévention des enfants de 0 à 6 ans ; accompagnement des assistantes maternelles, attractivité du métier), autonomie (coordination de la politique autonomie sur le territoire; accessibilité au

handicap), insertion (emploi de bénéficiaires du Revenu de Solidarité Active (RSA), vie associative (promotion associative et bénévolat).

Le Département s'engage par ailleurs à apporter une contribution financière au projet de la Commune de Geispolsheim d'un montant de **855 129€** pour la construction d'un accueil périscolaire. Le montant de cette contribution financière départementale n'est applicable que sous réserve du vote des crédits de paiement correspondant à son assemblée délibérante et de la signature de la convention financière mentionnée à l'article 5 ci-après par l'ensemble des parties.

# 3.3 Les engagements de la Fédération des MJC et de l'Association Générale des Familles

Par le biais d'une délégation de service public avec la Commune de Geispolsheim, la Fédération des MJC d'Alsace est chargée de la gestion des trois accueils périscolaires existants et l'Association Générale des Familles est chargée de la gestion de la crèche multi-accueil et du Relais des Assistantes Maternelles. Ces deux associations s'engagent à respecter les cahiers des charges y afférents.

#### 3.4 Les engagements de l'Eurométropole

L'Eurométropole de Strasbourg s'engage auprès de la Commune de Geispolsheim à aménager la voirie et les réseaux aux abords du nouvel accueil périscolaire permettant de faciliter les liaisons (véhicules de livraison, accès VL, accès pompiers et cheminement piétons) entre les différents équipements du Quartier-Village.

<u>ARTICLE 4 : COÛT DU PROJET ET PLAN DE FINANCEMENT</u>

Dépenses HT		Recettes HT	
Construction accueil périscolaire	3 664 269€	CAF	450 000€
Travaux Plateforme	24 590€	Région Grand-Est climaxion + PDR	110 000€
Equipements et mobiliers	80 000€	Département	855 129€
TOTAL BÂTIMENT	3 768 859€	Commune	2 860 516€
Maitrise d'œuvre + OPC + Climaxion	415 229€		
SPS	4 522€		
Contrôle technique	11 520€		
Assistance à MO	22 640€		
TOTAL HONORAIRES	453 911€		
Acquisition terrain	0		
Géomètre et sondage des sols	7 875€		
Branchements réseaux	25 000€		
Frais concours architecte	20 000€		
TOTAL DES CHARGES	52 875€		
TOTAL HT	4 275 645€	TOTAL HT	4 275 645€

Le soutien du Département au titre du fond d'attractivité s'élève à 855 129€.

# ARTICLE 5 : MODALITÉS DE PAIEMENT DES CONTRIBUTIONS FINANCIÈRES ET DE MISE EN OEUVRE DES AUTRES CONTRIBUTIONS

Les modalités de paiement de chaque contribution financière de chacun des partenaires seront définies en tant que de besoin dans une convention financière individuelle à conclure avec le porteur du projet.

### ARTICLE 6 : DATE D'EFFET ET DURÉE DE LA CONVENTION

**6.1.** La présente convention prend effet à compter de sa signature par l'ensemble des parties.

Sous réserve de la clause prévue à l'article 6.2. et l'article 10 ci-après, elle prendra fin avec l'extinction complète des obligations respectives des parties signataires.

**6.2.** La réalisation du projet, objet de la présente convention, devra avoir débutée au plus tard avant le 31 décembre 2021.

## **ARTICLE 7: SUIVI - ÉVALUATION - BILAN**

- **7.1** Un comité de pilotage et de suivi composé des partenaires signataires de la présente convention se réunit autant que de besoin pour suivre la réalisation des projets. Ce comité peut être élargi à toute personne participant à la réalisation du projet.
- **7.2** La commune, porteur de projet et maitre d'ouvrage de l'opération, assure l'évaluation et le bilan de la réalisation du projet, objet de la présente convention.

### **ARTICLE 8 : UTILISATION DES CONTRIBUTIONS FINANCIÈRES**

Les modalités d'utilisation de chaque contribution financière sont détaillées dans les conventions financières citées à l'article 5 ci-avant.

#### **ARTICLE 9: MODIFICATION DE LA CONVENTION**

Toute modification de la présente convention de partenariat devra faire l'objet d'un avenant signé entre tous les partenaires à la condition que cette modification n'en remette pas en cause les principes fondamentaux et qu'elle ne contrevienne pas aux dispositions du contrat départemental de développement territorial et humain du territoire d'action de l'Eurométropole susvisé. Tous les avenants ultérieurs feront partie de la présente convention et seront soumis à l'ensemble des dispositions qui la régissent.

### **ARTICLE 10 : RÉSILIATION DE LA CONVENTION**

La présente convention pourra être résiliée par l'un ou l'autre des partenaires à tout moment moyennant un préavis de six mois, par lettre recommandée adressée à tous les partenaires engagés dans le contrat départemental.

La résiliation de cette convention n'aura aucun effet sur les autres conventions relatives au contrat départemental, lesquelles continueront à engager les parties signataires et se poursuivront jusqu'à leurs termes respectifs.

#### **ARTICLE 11: REGLEMENT DES DIFFERENDS**

Les litiges susceptibles de naître entre les membres à l'occasion de la présente convention feront l'objet d'une procédure de négociation amiable, préalable à toute procédure contentieuse.

En cas de différend survenant lors de l'exécution de la présente convention, les membres du groupement sont tenus d'organiser dans les meilleurs délais une réunion de conciliation.

Au cours de cette réunion, un arrangement amiable est convenu, ou il peut être décidé de faire appel à une mission de médiation désignée par le Tribunal administratif de Strasbourg, par application des articles L 213-1 à L.213-10 du Code de justice administrative. Toute action contentieuse postérieure devra être introduite devant le Tribunal administratif de Strasbourg.

# Fait en 5 exemplaires originaux à XXX, le XXX

Pour le Département du Bas-Rhin, Le Président du Conseil Départemental,	Pour la Commune de Geispolsheim, Le Maire,
Frédéric BIERRY  Pour l'Eurométropole de Strasbourg Le Président de l'Eurométropole de Strasbourg,	Sébastien ZAEGEL Pour la Fédération des MJC Le Président,
Robert HERRMANN	Thierry BOS
Pour l'Association Générale des Familles Le Président,	
Aloyse BARDOL	